

celado, los aspectos ocultos de una historia viva, condenada, como el propio Cerveto, al olvido más feroz. Son muchas las sugerencias de este documento que Gonzalo Herralde ha rodado con pasión y sin pericia. Los pasajes en los que Cerveto declara ante las cámaras, sincerándose unas, fingiendo otras, encolerizándose algunas (pero sin que pueda ser tan fácil distinguir objetivamente las tres posturas), forman parte de un complejo dramático que se salta las normas de la narración cinematográfica para adentrarnos en una realidad distinta. Una realidad que no tiene tampoco el lenguaje de lo cotidiano, y por eso inquieta y hasta estremece.

Si la película no llega a alcanzar el grado que merecía, quizá se deba a una timidez de Herralde por manipular de forma más brillante el documento original. Manipulación hay siempre, y es justo que así sea. No hubiera importado, pues, una mayor imaginación en el montaje o una mayor ambición en las reconstrucciones dramáticas. Lástima que eso sea así, porque Gonzalo Herralde se ha encontrado con un material único, superior sin duda, incluso en resultados a "Raza, el espíritu de Franco", su obra anterior. ■ DIEGO GALAN.

"Alicia en las ciudades"

Película realizada en 1973, inmediatamente después de la experiencia "española" "La letra escarlata" y pocos años antes de dirigir una de sus mejores películas, "En el curso del tiempo", en "Alicia en las ciudades", Wim Wenders concreta ya muchas de sus constantes temáticas, al menos las protagonistas, tanto en la citada "En el curso del tiempo" como en la posterior "El amigo americano": la soledad de un personaje desencantado, débil ante una sociedad que no entiende y le obliga a conductas que no le apetecen y, como conclusión, la posibilidad de una huida, de un largo viaje que pueda devolverle a la paz deseada o a la destrucción definitiva.

La poética de Wim Wenders tiene así que ver con la desolación ideológica de una juventud cinematográfica que a partir de 1968 se concretaría incluso en cineastas de gran envergadura —Bartolucci, por ejemplo— y en la



"Alicia en las ciudades", de Wim Wenders.

mayoría de los directores alemanes: Kluge, Fassbinder, Schlöndorff. Lo que de cualquier forma diferencia a Wenders de sus compatriotas es el aspecto narrativo de sus películas. Si Fassbinder no se dedicara tan a menudo al juego ególatra de querer sorprender por encima de todo y adquiriera, por el contrario, parte del rigor con el que Wim Wenders realiza sus trabajos, es posible que alcanzara metas más altas en la sugestión de las imágenes de sus películas. Sin embargo, sólo Wim Wenders logra esa unidad de estilo entre sus películas, coincidentes, a pesar de sus diferencias, en la capacidad de emocionar o sugerir por elementos aparentemente independientes de la anécdota. La fascinación o el terror que le producen los decorados urbanos, su sensibilidad para detectar con breves datos la soledad o angustia de sus protagonistas, los "tics" o manías con que éstos tratan de superar su situación vital son parte de esa poética, indiscifrable ahora en palabras precipitadas, pero reconocible en sus películas. Es probable, en este sentido, que "Alicia en las ciudades" no logre la capacidad de entusiasmo despertada por "El amigo americano" o "En el curso del tiempo"; se deberá, sin duda, a

que la anécdota narrada no tiene elementos tan originales. Pero aquí está igualmente su talento y su inquietud. ■ D. G.



TEATRO

Sala Cáceres: La cultura va por barrios

El momento puede resultar apropiado. Pese a quienes se afanan inútilmente en desvincular la circunstancia cultural de la política, lo cierto es que ahora, por fin a las puertas de un Ayuntamiento de nuevo y esperado cuño, es cuando la difusión teatral debe emprender su infiltración definitiva hacia las barriadas, rompiendo el muro elitista que lo reduce. Con estas miras, sin duda, abre sus puertas la Sala Cáceres, y el Centro Cultural Esquema, en uno de los distritos más populares de Madrid: la Arganzuela.

Contando con un pequeño —íntimo—, pero perfectamente acondicionado local, las pretensiones son amplias y esperanzadoras. Conferencias, debates, diferentes

cursos y, como punto clave, una ininterrumpida actividad teatral. El primer paso está dado y el centro ciudadano espera convertirse en un foco capaz de aglutinar las necesidades de su zona.

Pero tras el elogio a la empresa y su futuro, la irremediable objetivación ante el primer intento de su presente. La inauguración de la sala se realizó con el montaje "Deja que los perros ladren", del chileno Sergio Vodanovic. El autor propone la evidencia de la corrupción que por desgracia casi siempre lleva implícito el poder, dejando visibles los escandalosos hilos que mueven los intereses personales de los políticos. Un personaje perteneciente a la Administración es atrapado inesperadamente por este diabólico mecanismo, y toda su anterior vida de absoluta honradez se ve desmantelada e impotente ante las fuerzas que le presionan. Los valores éticos son rápidamente desplazados por el pragmatismo económico y el miedo a la pérdida del "status" personal. Pese a ello, el autor desea lanzar un mensaje de optimismo, y finalmente el funcionario se enfrenta valientemente al poder establecido en defensa de la justicia propia y colectiva.

El esquema ideológico no es disparatado en principio. Los ingredientes utilizados podrían

"Deja que los perros ladren", del chileno Sergio Vodanovic.

